



Invitation à la conférence
le samedi 23 Novembre 2024 à 15 h
à la salle polyvalente de la bibliothèque
11 rue Camille Desmoulins.
94230 CACHAN

Entrée libre

Le symbolisme de la fleur de lys

Pour tout un chacun la Fleur de lys est l'emblème de la monarchie française. Elle n'est pas que cela car elle se rencontre dans nombre de sociétés anciennes, avec à chaque fois une signification symbolique différente.

La **fleur de lys**, ou **fleur de lis** (☞), est un meuble héraldique. C'est l'une des quatre figures les plus populaires avec les multiples croix, l'aigle et le lion. Elle est habituellement classée parmi les figures naturelles. La fleur de lys ne représente pas le lys (*Lilium sp.*) que l'on trouve dans les jardins (utilisé plus rarement en héraldique sous le nom de lys de jardin).



L'origine la plus proche et la plus évidente est la Grèce antique, pourquoi ?

Dans la mythologie grecque, on en trouve différents récits sur l'origine du lys. C'est grâce au lait de la déesse Héra que la voie lactée fut créée et une goutte tombée sur terre a donné naissance au lys.

Du fait de sa valeur dans la tradition chrétienne, la fleur de lys était symboliquement très présente sous la forme d'aigrette trifide, dans l'Empire byzantin puis dans les royaumes francs et le royaume lombard. Ce symbole fut utilisé par les souverains carolingiens puis par leurs successeurs, empereurs ottoniens et rois capétiens. C'est sous le règne de Louis VII que l'expression « fleur de lis » apparut et que les fleurs de lis d'or sur champ d'azur devinrent les armes de France et



l'emblème spécifique des rois de France. Aujourd'hui délaissée en France, elle est encore en Amérique du Nord un symbole de la présence francophone, en particulier au Québec où elle fait office de symbole national.

Une fleur de lys blanche est l'élément central du logo de l'emblème du scoutisme mondial choisi par son fondateur Baden Powell depuis sa création.

Sur les cartes anciennes la fleur de lys est traditionnellement utilisée pour indiquer le nord et souvent additionnée à une rose des vents sur les cartes marines.

Conférence des Ateliers du Val-de-Bièvre animée par **Patrick Simon** professeur d'histoire retraité, Président d'honneur de l'association "Les Ateliers du Val-de-Bièvre".